

【自由記述】 存続を選んだ方の意見

・個人的には、どんな形であれ、松長小学校の存続を希望しておりますが、今までの市の方との話し合いの流れだと遅かれ早かれ、廃校になるんだな…と思います。歴史ある松長小学校ですので、せめて創立150周年をむかえるまでは存続して欲しいと切に願います。

・学校が無くなる→●若い人が出て行って戻ってこない●親も年を取ったら子供の所に行くかもしれない●この地域に住む人が少なくなる●町内会費等の負担も増える●住みづらくなる●公民館もなくなる避難所もなくなる●災害時に困る

・少ない人数で北中入学して、小中川小の子供達の輪にとけこめるか。これはこれまでもずっとあった不安材料。しかし、今は中等があったり、燕中入学する方もおり、現時点でも北中に入学する人数は減ってきていると思います。廃校してしまえば、元には戻れません。意見が割れていたり、迷いが生じているのであれば、今回は複式の形をとってみて、少し経過をみてみてはいかがでしょうか。

・近くに学校があり安心しています。複式として残せるのであればそのまま通わせたいのが本音です。

・小規模校の良さを活かしての教育や学校行事をいままでの様に行ってほしい。

・質問5にもある、小学校と地域はセットで考え、どちらも松長地区が未来の子供達の為に繋栄できるように、地域一体となって考えていくべきだと思う。

・アンケートで生徒や保護者より松長小学校に対する率直な意見が集められると思います。今回の集計をPTAの、生徒の声として地域の皆さんにも公開し、教育委員会にも伝えて頂きたいと思います。

・このまま子供の数が減少していくのを静観するのではなく、小規模校ならではの魅力を発信して校区外の生徒も受け入れるなど特色を出した学校にしてもらいたいです。

・●地域密着した学校なので、廃校になると地域の過疎がますます進む。●もし統合したとしても、統合先の情報も判らない事が多く、判断できない。●スクールバスや体操着なども有償、無償なのか話し合われていない。

・松長小は地域に密着した学校で廃校となると地域の過疎に繋がる。統合となる場合の統合先の情報やスクールバスの有償・無償などの費用が説明されていない為、比べる事ができない。統合となる場合、子供・保護者に増える負担の保障補填をして欲しい。

・少人数の良いところを生かした学校作りを続けて、存続する道はないか、今一度再考して頂きたいです。

・自分の母校でもあるので存続して欲しい思いはありますが、子供達がいろいろな事を学ぶ場なので子供達を優先に考えて今後の事を進めて頂きたいです。

・いろいろとむずかしいのはわかっていますが、自分や主人の母校でもある松長小学校がなくなるのはさびしいです。たくさんの子といっしょになってたいへんな思いをするのは中学からで充分だと考えています。1年から6年までみんな仲良しなところが松長小のいいところだと思います。

・仮に統合となったときは、市との条件闘争となるため、検討会で方針が決定する前に、懸案事項を市に提示する必要があると思います。また、9月1日付発行まつなが通信に関して、ホームページに掲載してあるアンケートの自由記述について、市当局より具体的な回答が示されておらず、統合にあたっての市の条件提示がなされないまま、地域の方針が決められるのは不安です。

・子どもはその地域の中で見守られて育つのが良いと思います。学校は学業の場であると同時に、地域の文化を伝えていく場でもあります。子供にとっても、そうした地域の文化に学校を通じて触れることは大切であると思います。この地域に住んでいるとわかりにくいことかもしれませんが、外から見ると松長小の田園に囲まれた穏やかな環境というものは現代において、とても貴重なものだと思います。最近、吉田北小のある子のお母さんと話した時、松長小の落ち着いた雰囲気の魅力的で、本当は引越して子どもを松長小に通わせたかった、と言っていました。松長には松長の良さがあると思います。簡単になくしてしまっただけだとは思っています。目先の合理性だけで判断しないでほしいと思います。

・子供にとっても、地域にとっても松長小は存続すべきと考えます。近視眼的にではなく、長期的に、俯瞰的に考えれば、自治体や行政サービスの運営に将来的に大きく影響を及ぼすくらい、学校の存続が大切であることを、もっと多くの方が”自分ごと”認識する、させる必要があると思います。「ボツンと一軒家」では、よく「昔は何十件も家があったが、学校が地域からなくなると、みんな越して出ていき、最終的に集落がなくなった」という経緯を耳にします。つまり、地域から学校がなくなると…①子育て世帯が地域に越してこない。又は親と同居していても学校がないから引っ越してしまう。→②地域に若い世帯がいなくなる。→世帯が減少する＝地域の活気も消える→③人手不足、資金不足により（運営費など）、地域活動（消防等を含む）が継続できなくなる。→④地域集落がなくなる●人口が減少している今、数少ない人数の児童を学校も地域も大切に育てることが大切●今後もコロナのような状況はおこる→密のないストレスの少ない学校生活は大切です。コロナをきっかけに地方移住する世帯も増えてきました。そのような人には松長小は魅力的なはずなのに、今松長小がなくなれば、移住者を増やすチャンスがなくなります。●ベビーブームの時代のように、大人数を教室に押しこんで教育をする時代はもう過ぎました。今は少人数で、目も心も互いに行き届く教育環境が大切だと思う。教育先進国である北欧では、小学校の少人数クラス運営を重視しています。私的なことではありますが、私たちも松長小がなかったら、ここで子育てしていません。

・こんな良い学校を廃校にするなんて、もったいない。松長小学校がなくなってしまったら、この地域ももたない。小学校は存続し、地域の活性化、住民増加の方法を皆で考え、また単式学級に戻れるようにするほうが未来志向だと思います。

・●松長小学校を中心として地域のつながりがあるのだから、少人数で複式学級となっても存続させるべきだと思う。●少人数の利点を活かして学習に力を入れるとよいのではないか？●インフルエンザやコロナなどの流行病も避けられるので少人数の学校は今後貴重になるのではないだろうか？

・現在の1,2年生とこれから入学されるご家族の意見を尊重すべきだと思う。創立150周年は松長小学校で迎えたいです。

【自由記述】統合を選んだ方の意見

・地域の方など残したい気持ちはわかりますが、人数の増加が見込めないのであれば統合すべきかと思います。人数が少ない利点もあるが人数が多い学校に比べてできることが少ないと思うので子供達のことを考えると統合したほうがよいと思います。来年度の新一年生は松長小に入らないことを耳にはさみましたが、それが本当であれば複式の線はないように感じます。

・自分の子供は複式学級になる学年ではないので複式の期待は特になく、子供からすると今までとかわらないように思っている感じがします。統合のよさは人数の多いことによる、今までは出来なかった活動ができる点かと思います。しかし、統合の場合、2年後となるので6年生から、学校生活が変わる点については不安もあります。その点は配慮いただけるのでしょうか。クラスがえの学年ではないので5人ずつに分かれてしまうのには不安が大きいです。

・子供は当然、松長小に通えば通うほど松長小と松長の仲間と一緒に居たいと思う。しかし、自分の子は、小中川小は友達がたくさんできるからうらやましいと話していた。しかし、考えるべきことは地域性や高学年を持つ家庭ではなく、残された低中学年、これから入学してくる子供たちの未来だと思う。家庭で統合・複式について考えているが、学校でもそれぞれどういうものなのか、統合すればみんなで統合していずれ北中に小中川の友達と中学生になること…複式になれば今はいいが、いずれ自分の弟妹は極小の友達としか学校で学べなくなること、利点や欠点を説明、教育する時間をもうけてほしい。現時点で、子供に複式か統合か聞いても、複式がいいと思う。

・松長小学校は私自身の母校であり無くなると思うと寂しい気持ちになる。目が行き届いていてとても良い学校という認識だ。しかし、昔と違い今は子供が少なすぎる。現在の人数をキープし続けるなら良いが、次年度の一年生は多くて2人との話を聞いた。人数が少なすぎて他校への通学を希望している子供がいる。これは次年度以降も続くと思われる。うちには保育園に在籍中の子もいる。在学中の子の事も考えると同じく松長小に入れたいが、お友達が少なすぎる様であれば、他校への入学を選択することになるかもしれない、そうすると兄弟別々の学校へ通うのも難しくなってくるので、上の子も転校するということになるかもしれない。それであれば最初から近隣校と統合し、みんなで統合、入学できる様にしてあげたい。

・日頃、登校を地域の方に見守って頂き、とても感謝しています。ですが、学校は地域のためにあるのではなく、子供の教育の場だと考えております。地域活性と切り離して考えて頂きたいと思えます。子供にとって、たくさん経験のできる、色々な活動ができる、友達は少ないより多いほうが良い将来を見据えて一緒になるなら早いほうがいい事から統合を希望します。

・仮に廃校になったとしても、建物の利用を希望している方が一定数居るのであれば、地域の活性のために新しい活用方法をみんな考えていきたいと思っている。

・地域から小学校がなくなることは残念ですが、子供が最優先だと考えます。存続しても子供にとって良い環境でなければ意味はありません。

・1日も早い統合を希望します。来年度入学予定の1年生が他の小学校を希望し入学人数が少なくなっているとも聞きました。これが本当で、このようなことが続けばいずれ廃校になってしまいます。入学人数の少なさが親として子どもの今後を考えた結果なのではないかと思えます。

・松長小学校を存続させたい気持ちはありますが、現実問題地域から子供が減っている事、増える見込みがないこと、近い将来にも3学級になりそうな事、それらに伴う保護者の負担増加などを考えると、統合の方に気持ちが傾いています。（我が家は実際、複式学級になる年度の子供がいます。）正直言って、複式学級での学習には不安しかありません。

・松長地区に住んでいても、複式学級は嫌だからという理由で小中川など他の学校に通うようになる子供が今後出てくると思えます（今までもありましたが）。そうすると、想像よりもっと少人数になるのではないかと思います。そして、それは松長地区の分断を招くことになるのではないかと心配しています。早いうちに統合に向けて進んだほうが結果として良いのではないのでしょうか？

・将来的には統合となるでしょうが、しばらく複式でやって見てと思いましたが、事務的に手間がかかるようであれば一気にかえるのも良いのではないかと思います。経費のことを考えれば統合になるのでは、と思えますが、しばらく複式で様子を見た方が良いのではと思えます。

・存続するのであれば環境面は完全に整えてもらいたいし、先生の人数が少ないからできないという事はあってはならないと思えます。

・環境の変化で子どもの不安や心配を少しでも、少なくしてやりたいので例えば、小中川小学校には保育園のときに仲が良かった〇〇さんがいるから、小中川小に学校に行ったら〇〇さんと同じクラスにしてもらえるとこの配慮はあるのかどうか。

・廃校になるのはさみしいけど、将来的にはそういう形になるのであれば、早いうちに統合した方が良くと思う。

・松長小学校を残したいという気持ちもあるが、子ども達、まだ小さい子どもたちのことを考えると、統合を希望する。複式になった所で、それが何年続くのかと不安…。いじめ等も心配だが、より多くの友達を作り、多くの経験をしてもらいたい。

・引き伸ばしてもしょうがないので早めの決断をお願いします

・複式にあたる兄弟がいます。現在の松長小学校、質問1にもありましたが満足していますし、ステキな学校と思いますが、いざ自分の子、これから行く子ども達を考えると統合を希望です。そこで生活学習するのは、子ども達です。友だちがたくさんほしいとうちの子どもは言っています。

・来年以降、どんどん減っていく為どこかで統合しなければならないのではと思います。

・来年度、再来年度に関わる親御さんの意見を中心にこれから小学校へ上がるお子さんの家庭の意見が特に聞きたいです。自分だったら、この状態である松長小には入学させたいと思えません。